

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

AVISOS: Carta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Nacionalismo e internacionalismo o la guerra y la paz

Los dos aspectos de la lucha de clases.

La teoría de la lucha de clases puede ser considerada bajo dos aspectos completamente distintos. Primero. Como simple verificación de un hecho. Segundo. Como un método de investigación histórica y científica.

El *Manifiesto Comunista* señala de una manera magistral el hecho; es decir: la existencia de la lucha de clases. «La historia—dice el *Manifiesto*—de todas las naciones que hasta hoy han existido es la historia de la lucha de clases.

«Hombres libres y esclavos, patricios y plebeyos, nobles y siervos, maestros y compañeros, en suma, opresores y oprimidos; en oposición constante, han estado también en continua lucha, ya abierta, ya disimulada; una guerra que terminaba siempre por la transformación de la sociedad entera o por la destrucción de la clase en lucha.

En las primeras épocas de la Historia encontramos casi en todas partes una división jerárquica de la sociedad, una escala graduada de posiciones sociales. En la antigua Roma tenemos a los patricios, los caballeros, los plebeyos, los esclavos; en la Edad Media, a los señores, los vasallos, los maseros, los campesinos, los siervos; y tenemos, además, en cada una de esas clases, graduaciones especiales.

La moderna sociedad burguesa, erigida sobre las ruinas de la sociedad feudal, no ha abolido los antagonismos de clases. En realidad no ha hecho más que sustituir las antiguas clases por las modernas, por nuevas condiciones de opresión, por nuevas formas de lucha.

De esa peculiar manera de considerar la Historia, de esa verdadera filosofía del movimiento moderno—fundada sobre hechos reales, concretos y evidentes—, el genio de Marx y Engels dedujeron lógicamente un método para explicar la evolución de la Humanidad—lo que podíamos llamar el «dialéctico materialista»—y para indicar los caminos más apropiados para encetar, fomentar y acelerar el progreso humano.

En este concepto, la teoría de la lucha de clases niega la importancia que la teoría nacionalista concede a la nacionalidad y a la raza como factores del progreso, considerando tanto a ésta como a aquélla como meros incidentes en la evolución de la Humanidad, incidentes que pueden, en un momento dado, favorecer dicha evolución, pero que están llamados fatalmente a desaparecer con ella.

El motor del progreso. Mas vamos a la práctica: apliquemos el método, empleemos el instrumento que pone en nuestras manos la teoría de la lucha de clases, y veamos cómo funciona nuestra sociedad, qué papel juega su funcionamiento, cuál es el verdadero motor de todo progreso.

Desde que existe la historia escrita—y quizá ya desde antes—la sociedad humana se halla basada en la propiedad privada de la tierra y de los medios de producción, de distribución y de cambio.

Y, desde que existe la propiedad privada, la sociedad está dividida en dos principales clases, distintas y antagonicas: la clase poseyente y la clase desposeída.

La clase poseyente dispone siempre a su antojo de los principales instrumentos de producción y representa un especial régimen económico que le es absolutamente propio.

En natura, por consiguiente, que las diversas clases sociales se encuentren en estado de continua lucha; una lucha que se desarrolla, no tan sólo entre poseyentes y desposeídos, sino, además, entre las diferentes secciones en que se divide la clase poseyente. Es natural también que, en esta lucha, poseyentes y desposeídos, y, dentro de los primeros, cada una de sus secciones, traten de hacer prevalecer su régimen económico, imponiéndolo a la comunidad y colocando los otros regímenes bajo su poder y dependencia.

Así, en la España contemporánea, no sólo está entablada la lucha entre capitalistas y proletarios, sino también, dentro de la clase capitalista, entre burgueses, por una parte, y caciques y oligarcas, por otra. Por eso la lucha política—que es siempre un trasunto, un aspecto de la lucha social—, asume caracteres distintos en las diversas regiones de nuestro país, a pesar de que todas ellas están regidas por las mismas leyes y sometidas a la acción de un mismo Gobierno. Por eso, en donde la burguesía no es fuerte, el proletariado lo es todavía menos, y en donde dicha burguesía disputa directamente el poder a caciques y oligarcas, el movimiento proletario además de carecer de cohesión, tiene siempre una influencia muy restringida.

La característica de las grandes luchas sociales.

Y es que, como hace notar Marx en el prólogo de la primera edición alemana de *El Capital*, «cuando una sociedad haya encontrado el camino que por la ley natural debe seguir su movimiento... no puede saltar ni su primer por decreto las etapas naturales de su desarrollo, ni bien puede acortar y mitigar los dolores del parto». De ahí que mientras una clase no haya cumplido debidamente su misión social, la clase que le sigue inmediatamente no puede actuar en la plenitud de su fuerza ni afirmar su pujanza. La característica de todas las grandes luchas sociales es que cada clase trata de ejercer la supremacía económica. Para conseguir su objeto, se esfuerza en adueñarse del Poder político, para tener a su entera disposición la máquina administrativa de la colectividad y para hacerla funcionar en provecho propio.

Por esta razón cada clase defiende un distinto orden político y económico, orden que implica una peculiar visión moral e intelectual del mundo y representa una nueva fase de la civilización y de la cultura.

Las principales clases que representan distintos órdenes económicos aparecen sucesivamente en el campo de la Historia. La aparición de cada una de ellas significa, no sólo una nueva lucha, sino también el comienzo de una nueva época, de un nuevo progreso, de una nueva conquista de la civilización.

La teoría de la lucha de clases se funda en la teoría de la evolución, los principios establecidos por Darwin, aplicados a los fenómenos sociales. Por eso es una teoría progresiva—o revolucionaria—, puesto que la lucha entre las distintas clases constituye un poderoso medio para impulsar el progreso general de la Humanidad.

Para acabar de determinar el papel preponderante que las clases desempeñan en la Historia conviene puntualizar la división fundamental de la Humanidad no en razas ni naciones, sino en clases; y que las grandes luchas que provocaron las mayores transformaciones sociales y que engendraron los mayores progresos fueron las luchas de clases: la lucha de los esclavos contra los hombres libres, en la antigüedad; la lucha de los siervos contra los nobles, en la Edad Media; la lucha del proletario contra la burguesía, en la Edad Moderna.

Se comprende, pues, que los socialistas no asignen ni a la raza ni a la nacionalidad el papel que los nacionalistas les atribuyen. Vamos a explicárnoslo.

A. FABRA RIBAS VOTOS Y SANGRE

Una elección parcial es, generalmente, un campeonato de caciques. Se muerden lobo a lobo. Los izquierdas verdaderas, salvo algunas pequeñas excepciones, que ha sido actualmente Baracaldo, no ponen en la lucha el alma que ponen en las elecciones grandes, en las generales. Y son ellos, entre sí, los caciques, los explotadores del derecho, los corruptores de toda la vida colectiva española, desde el sufragio hasta al funcionamiento de los Tribunales, quienes ponen frente a frente sus conculcancias.

En las elecciones de ayer cortó el sangre. No la derramó la noble pasión política, sino las miserables competencias de las banderías diferentes que constituyen el conculcadero oligárquico de la política del régimen.

En Baracaldo, donde se hallaba un candidato republicano con probabilidades de triunfo—sino no sabemos si habrá quedado victorioso—sólo se han registrado algunas contiendas aisladas, un apañamiento sin consecuencias graves y algunos disparos que no han causado víctimas.

En Almansa luchaba nuestro compañero Manuel Fralle Corona, que, por las noticias hasta ahora recibidas, ha conseguido una buena votación.

En el distrito de Don Benito es donde los elementos caciquiles han apelado al crimen para sacar adelante sus ambiciones personales, que no sus ideales ni sus aspiraciones patrióticas.

El telegrama oficial que da cuenta de lo ocurrido dice así: «El comandante del puesto de la guardia civil de Oliva de Mérida, pueblo del distrito de Don Benito, comunica que al empezar la votación en un Colegio se produjo una colisión entre los electores de dos bandos y resultó muerto un individuo llamado Manuel Paiva. Hay tres detenidos. A consecuencia de los sucesos fué suspendida la elección en dicho pueblo.»

En el pueblo de La Rambla, del distrito de Posadas, dos grupos de electores cruzaron más de 30 disparos. Resultaron del choque tres heridos; uno de ellos tiene dos balas alojadas en el vientre.

Entre los detenidos por la guardia civil está el teniente de alcalde de La Rambla. Es decir, uno de tantos caciques. Como los izquierdas no han interesado a la guardia civil no han interesado a los socialistas o republicanos que debían, y como tal, ha echado su voto uno de los verdaderos culpables de ahora y de siempre. Menos mal.

Los mineros de Peñarroya

El Comité de la Unión General ha recibido el siguiente telegrama: «PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE, 30.—Acabamos de recibir un telegrama del ministro de Fomento, diciéndonos que cita para celebrar entrevista lunes próximo a Emparedo, Peñarroya. Francisco Rayego, secretario; José Pérez, presidente.»

EL ESPIONAJE ALEMÁN

BARCELONA, 30.—El coronel Sr. Navarrete, juez de la causa instruida en Palamos contra el teniente Regalado, ayudante de Marina, prosigue su labor, descubriendo nuevas ramificaciones del espionaje, en el que se hallan comprometidos varios militares y paisanos, que han sido procesados y metidos en la cárcel.

Dentro de unos días irá el Sr. Navarrete a Madrid, donde se elevará a plenario la causa. El ministro de la Gobernación ha regresado a Madrid.

A pesar de las negativas del ministro, se puede explicar su inesperada visita en la siguiente forma: Dice el Sr. García Prieto que obedece su viaje al estado de indisciplina moral en que se encuentra la ciudad y a la desorganización del Cuerpo de policía, responsable en parte de ese estado de indisciplina moral, y al propósito del Gobierno de poner término a la demoralización que reina en dicho organismo, en todos sus diversos aspectos.—C.

RUPTURA DE NEGOCIACIONES Los mineros asturianos

Como indicábamos ayer, anoche, a las diez, volvieron a reunirse con el Sr. Cambó los representantes patronales y obreros y el de la Unión General. La reunión duró hasta cerca de las doce.

Hubo larga discusión acerca de la forma de concesión de los dos reales por toneladas; pero cada parte sostenía su criterio, y terminó la entrevista sin llegar a un acuerdo, a pesar de la buena voluntad de los obreros, pues la clase patronal se encierra en que el importe de aquella concesión no vaya al Sindicato, y en el caso de que se dedique al fin cultural que los obreros pretendían patronos quisieran tener una intervención que equivale a anular el pensamiento de nuestros camaradas, que, como se sabe, fué objeto de acuerdo solemne en su último Congreso minero.

Hoy por la mañana se han reunido otra vez. Se considera que esta será la reunión definitiva. Podríamos recoger, de las noticias que tenemos, varias de las soluciones que han ido exponerse en la reunión que está celebrándose cuando escribimos estas líneas; pero tenemos la impresión de que no serán aceptadas, y que, dada la actitud intransigente de los patronos, en esta reunión se darán por terminadas las conversaciones, sin haber llegado a un acuerdo.

Ya tenemos noticias de la reunión verificada esta mañana entre los patronos, los representantes obreros y el Sr. Cambó. Como presumimos más arriba, nuestros compañeros no han podido aceptar las propuestas de los patronos.

Estos han ofrecido a los compañeros Llaneza y Suárez, la construcción, por cuenta de la Patronal, de Casas del Pueblo; pero a condición de que por un período de tiempo de veinte años habrían de ser propiedad de los patronos, y que, transcurridos los veinte años, se haría un referéndum entre toda la clase trabajadora para determinar a poder de quién habrían de pasar los referidos edificios.

Ante la actitud de nuestros amigos, el señor Cambó ofreció llevar al Consejo de ministros de esta tarde un proyecto de creación de un Patronato que regule el funcionamiento y la intervención que cada una de las partes habría de tener en la construcción de inmuebles y su desenvolvimiento.

Los compañeros Llaneza y Suárez manifestaron al ministro de Fomento que tampoco podían aceptar tal Patronato en la forma que se propone.

En su consecuencia, nuestros compañeros, habiendo agotado todos los recursos que estaban en sus atribuciones, han dado por terminada su misión, y esta misma tarde han salido para Asturias, con el fin de informar a sus representantes.

Rumania volverá a luchar

ZURICH, 30.—La *Muenchen Augsburger Abend Zeitung* recibe de un personaje muy bien informado detalles referentes a la situación de Rumania. La Corte continúa residiendo en Jassy. El rey sigue bajo la influencia de Bratianu, que conserva su fe en la victoria final de la Múltiple.

Rumania dispone de un material de guerra mayor que antes, gracias a lo abandonado por los rusos. Sólo en Bander han caído en poder de los rumanos 800 cañones.—Radio.

LA CARIDAD INFANTICIDA

Los tuberculosos del hospital. Hoy no hay noticias que dar respecto a los horrores de la Inclusa. *El Mundo* publicaba ayer, en fondo, un excelente artículo, comentando el hecho enorme de que, después de hechas las denuncias, después de agitada la opinión, después de reuniones de organismos directores para tomar acuerdos, todavía hayan persistido 76 niños, en veinte días, en la maldita «cátedra del cielo», caso de que ayer habíamos también nosotros, doloridos e indignados.

No obstante, aunque sólo sea para pedir justicia en los mismos términos y todos los días, EL SOCIALISTA no abandonará esta cuestión, pues sabido es que, por vejez idiosincrásica de los elementos directivos españoles, y de los elementos dirigidos también, se habla algo alrededor de un asunto grave durante algunos días; luego se pasa a otra cosa, se concentran sobre otra cuestión cualquiera las pasiones y cae el olvido sobre la anterior. Este olvido es aprovechado por la mala gente que está a la cabeza de la vida española, para prolongar el mal, y a veces, hasta para agudizarlo más, apartando de él todas las posibilidades de fiscalización.

Hay que luchar mucho y muy tenazmente para que esto no siga ocurriendo.

Si no perteneciera a la caridad infanticida, dentro, sin embargo, de la caridad criminal, de la caridad inhumana, está lo que se denuncia hoy en una larga e interesante información de *El Sol*. Se refiere al Hospital Provincial.

En resumen, lo denunciado es que en los buhardillas de este otro establecimiento de la Diputación se hacen los enfermos en desvanes estrechos, con tres filas de camas, sin aire, sin luz, sin condiciones de curación. Y estos enfermos son precisamente los que mayor necesidad de sol y aire tienen: los tuberculosos.

El doctor Madrubell es el único que allí tiene una sala higiénica. Ello le ha costado más de 9.000 duros de su bolsillo particular. Ha tenido que levantar las paredes y abrir ventanas, hasta conseguir que su sala reúna

Una asamblea

SAMA DE LANGREO, 30.—Con muchísima concurrencia han celebrado su anunciada asamblea los labradores. El local estaba completamente lleno.

El presidente, D. Ramiro Fatañades, expuso el objeto de la reunión, habiéndose recaudado 8.435 pesetas para pago de matz que importaría de la Argentina el vapor *Alfonso XIII*.

Acordaron celebrar un mitin y manifestación el domingo próximo para protestar contra el desamparo de las aguas, por efecto de la explotación de las minas.

El Comité de la Federación local prestará su concurso moral y material a los labradores. Se acordó, por unanimidad, pagar cinco céntimos por afiliado para asignarle un sueldo de 300 pesetas al diputado socialista por esta circunscripción, Andrés Saborit.

Las Sociedades de La Figueira, de la calle de Pedro Duro, se reunirán estos días para tratar este importante asunto; esperando lo hagan todas las de Asturias en plazo breve, para que nuestro camarada Saborit pueda atender a sus necesidades y dedicarse completamente a la labor parlamentaria.—E. Celaya.

Nuevas fuerzas socialistas

Baza (Granada). Los compañeros de esta localidad han constituido la Agrupación Socialista, y al efecto han solicitado el ingreso en nuestro Partido, que, desde luego, ha contestado afirmativamente.

La clase trabajadora de Baza está dispuesta a que los ideales socialistas determinen allí una actuación clara y bien definida, dentro de la alianza de las izquierdas.

UNA ALCALDADA

SANTANDER, 29.—La huelga de carpinteros puso al alcalde en el trance de patentizar su afecto o antipatía a la clase trabajadora.

No olviden nuestros lectores que hace algunos meses, por una falta de previsión de sus subordinados, impuso una multa a la Cooperativa Socialista obrera «La Equidad».

Su amor al prójimo devaluado no cabe duda que es una tacañería, cuando no signifique un odio de clase.

Paradas parte de las obras de carpintería del Hipódromo porque uno de los contratistas, el brazo fuerte de la Patronal, no quiso firmar, y previas proposiciones inaceptables a los huelguistas, hechos por su parte, mandó, con voz autoritaria y amenazadora, a varios guardias municipales, armados hasta las uñas, y bombas municipales, de oficio carpinteros, que ejercieran de esquiros.

Los primeros, como iban uniformados y con órdenes severas de rechazar intimidaciones y reprimir violentamente la coacción, llegaron a su destino y tracionaron a sus camaradas de profesión en huelga; pero los segundos fueron enterados en el trayecto que debían recorrer y no causaron daño alguno al paro.

La Federación local de Sociedades obreras protestó ante el gobernador civil, y pidió a la minoría republicana del Ayuntamiento interponer al alcalde y ordenar su proceder.

En efecto, se hizo esto, y los concejales acordaron nombrar una Comisión que interviniese con los patronos para llegar a la solución del conflicto. Acuerdo que presentaba tres aspectos: o la desaprobarción de la conducta del señor feudal, o patentizar un deseo de avenencia, o tender una ceada a los huelguistas, en la cual es posible hayan caído estos.

Así hacen fríos sus prestigios los elementos de orden burgués, sacrificando cuanto pueden los intereses y aspiraciones de la clase oprimida.

Despedida cariñosa

PALENCIA, 30.—Para despedir al querido compañero Antonio González Llauro, uno de los fundadores de la Agrupación Socialista, se celebró en la Casa del Pueblo una reunión, a las tres de la tarde, que estuvo concurridísima.

Este compañero dejó gratos recuerdos en esta capital, pues fué concejal socialista, desempeñando el cargo con tal acierto, que ganó las simpatías de todo el pueblo. En Asturias hará una gran labor, por lo que esperamos tenga una gran acogida entre aquellos camaradas.—C.

Lo que valía un animal

Insulto a los que trabajan. SANTANDER, 30.—Entrenándose para las próximas carreras se ha desgraciado un hermoso caballo, valorado en diez mil duros. Millares de familias se acenaban todos, los días sin haber comido lo suficiente, y algunas sin probar bocado. Cosas del régimen capitalista.—Vasay.

EX CÁTEDRA

Cosas de Benedicto XV

¿No ha dado a conocer el papa su opinión sobre los bombardeos? ¡Calumnias, calumnias infames! El papa ha escrito; ha escrito muchas veces. He aquí el texto de sus cartas:

A Francia: «...Pues me asocio plenamente al justo dolor que...» A Alemania: «...En estas circunstancias trágicas me sería penoso censurar a una nación cristiana que...»

A Italia: «...Verdaderamente no puedo dejar de asociarme a los dolores que mi patria...» A Austria: «...No olvidaré jamás que esa nación es la hija de la Iglesia, y...» Y el que no se contente es porque no quiere. (De *Le Canard enchaîné*.)

Los periódicos llegados de América dan una noticia que regocijará, sin duda, a los sectores de *El Correo Español* y *El Debate*, pero que habrá sabido muy mal a los compatriotas de Benedicto XV que están en las trincheras. El papa ha nombrado jefe de la Iglesia católica en el Uruguay al súbdito alemán Johannemann. ¡Y precisamente cuando el Uruguay acababa de romper sus relaciones con Alemania!

Este nombramiento tiene, sin embargo, una explicación. En el Uruguay se está haciendo una campaña clerical violentísima contra el liberalismo, que ha establecido en aquella república el divorcio, ha separado la Iglesia del Estado, y está en camino de suprimir los internados religiosos y prohibir la confesión auricular de los niños. Johannemann es un hombre impetuoso, un hombre de guerra, y su nombramiento significa una declaración de guerra del papado al pensamiento progresivo uruguayo. El general en jefe, el Hindenburg con hábitos, es un alemán amigo del papa.

Como es sabido, el papa ha sido propuesto para la percepción de la parte del premio Nobel dedicada a los apóstoles del pacifismo. ¿Será posible?...

¡OBREROS!

De vuestro esfuerzo dependé que nuestro diario no interrumpa su publicación a causa del elevado precio del papel. En estos momentos es más necesario que nunca EL SOCIALISTA para defender a la clase trabajadora.

Horrible desgracia

SANTA LUCÍA, 30.—El día 27 ocurrió una sensible desgracia, que ocasionó la muerte a Victoriano Rodríguez Nicolás, de veintidós años de edad, natural de Calzada de Coto (León).

También sufrió una herida de gravedad Dominiciano Blanco. Estos dos obreros venían del trabajo, montados en uno de los trenes que se dedican al transporte del carbón de la Empresa que explota esta cuenca carbonífera.

A la mitad del camino el vagón en que los citados obreros iban descarriló, siendo despedido por encima de dicho vagón Victoriano Rodríguez, que cayó sobre la vía.

El resto del tren pasó sobre su cuerpo, seccionándole la cabeza. Con tan triste motivo se paralizaron los trabajos en señal de duelo, y el día del entierro acudieron muchos obreros al sepelio del compañero Victoriano.

Acompañamos en su justo dolor a la familia del fallecido y hacemos votos por que mejore pronto el compañero Dominiciano Blanco.—G. Iglesias.

EL CELO DE LAS AUTORIDADES

BELMEZ, 30.—En esta población ha ocurrido un hecho que demuestra la cantidad de celo que en algunos casos ponen las autoridades en el cumplimiento de su deber.

Un matrimonio obrero tuvo una reyerta, en la que no hubo más que palabras acaloradas. Esto fué bastante para que un vecino, que estaba comprometido con el matrimonio, denunciase a los municipales que el marido poseía un bonito y valioso revólver.

Estas palabras excitaron el celo de los guardias, que procedieron en seguida a encarcelar al matrimonio, y para conveniencia de que debía entregar el codiciado revólver, le dieron una regular paliza.

Procedimiento español; genuinamente español.—C.

Manuel Cordero, en Madrid

Ayer tarde, en el tren mixto de Alicante, llegó a Madrid nuestro compañero Manuel Cordero, que fué trasladado a la Cárcel Modelo. Nosotros esperamos que si el juez especial activa sus gestiones, inmediatamente respaldará la buena conducta de los obreros panaderos hoy encarcelados, y éstos serán puestos en libertad.

“Renovación”

El Comité nacional de la Federación de Juventudes Socialistas ha publicado una ardorosa circular exhortando a los jóvenes socialistas a que durante el verano hagan activísima propaganda de las ideas, aprovechando para ello las excelentes condiciones en que actúa ahora nuestro Partido.

Por su parte, el Comité nacional publicará RENOVACIÓN el día 13 de agosto, como homenaje a las víctimas de la represión conservadora, desde cuya fecha no se interrumpirá ya su salida, si las Juventudes cumplen los siguientes puntos, que tomamos de la aludida circular:

«Primero. Abozar los atrasos a la Federación, en la mayor cantidad posible, antes del 13 de agosto, aunque para ello tengan que pedir préstamos a otras organizaciones o recurrir a esfuerzos extraordinarios.

Segundo. Ponerse al corriente en sus cotizaciones las Secciones que aduden cantidades pequeñas, de tal modo, que el 75 por 100 de las Juventudes estén dentro de las condiciones que exigen nuestros estatutos.

Tercero. Girar los donativos en la proporción que sea posible antes del 13 de agosto, para poseer un pequeño fondo de reserva.

Cuarto. Hacernos los pedidos de ejemplares que desee recibir cada Sección, acompañados previamente de su importe. Cada 25 ejemplares valdrán 2 pesetas, con 25 céntimos.

Ultimamente se han organizado o reorganizado Juventudes en muchas poblaciones de España, por lo que suponemos que RENOVACIÓN tendrá, desde el primer momento, vida propia.

Se ruega a los que deseen dirigirse a la Federación, para asuntos de RENOVACIÓN, para crear nuevas Juventudes o reorganizar las que desaparecieron, para abonar atrasos, etc., que envíen giro y correspondencia a José López y López, Pz. 15, 2.º, Apartado de Correos 604, Madrid.

Quienes no hayan recibido la circular pueden pedirla dirigiéndose al secretario general.

DESDE LA LINEA

Invitado por la Juventud Socialista ha realizado una excursión de propaganda socialista y socialista el compañero Gabriel Morón, de Puente Genil, consiguiéndose con esta excursión que se conozcan algo en esta ciudad los sublimes ideales socialistas, pues, a pesar de ser una población de más de 80.000 habitantes, la Agrupación y Juventud Socialistas cuentan con escaso número de afiliados, debido, sin duda alguna, a la escasa propaganda que se ha efectuado.

La campaña se efectuó en este orden:

El sábado, 22, explicó el compañero Morón una interesantísima conferencia sobre el tema «El Partido Socialista y la organización obrera en general de España frente a los momentos actuales».

El domingo, 23, se organizó un mitin socialista, adhiriéndose todas las Sociedades obreras de ésta, donde pronunció un gran discurso, lleno de lógica y sanos consejos, para que, desechando rencillas personales y apatías, se apraesten a organizar fuertemente las Sociedades de resistencia, y de esta manera dar la batalla a la nefasta burguesía, con Gobiernos y todo lo que la sostenga.

El martes, 25, tuvo efecto otra interesante conferencia, sobre el tema «La misión de las Juventudes Socialistas dentro del Partido», siendo esta conferencia la más acertada y extensa que aquí se ha oído. Debido a ella, ha conseguido el compañero Gabriel Morón lo que hasta hace poco parecía un sueño: que se conozca la verdadera realidad de los hechos llevados a cabo por las organizaciones obreras de España adheridas a la Unión General de Trabajadores y Partido Socialista en los momentos actuales, elementos estos que hasta hace poco eran obstaculizadores a todas las luchas que, con fines bien elevados, emprendían las organizaciones obreras de esta localidad.

En esta conferencia demostró el compañero Morón sus dotes de conferenciante.

La Juventud y Agrupación han quedado sumamente satisfechas de la gran labor realizada por el compañero Morón, labor que empieza a ser fructífera, pues se registran bastantes ingresos en las dos entidades.

Excursiones como esta son las que hacen falta en esta comarca tan olvidada, y con ellas se conseguirá iluminar a los obreros y hacerles venir a la organización y al ideal socialista. José Lagares.

LA GUERRA

En Italia, las tropas aliadas asaltaron el monte Valente, arrojando a los nazis y convirtiéndolo en la nueva posición.

En Francia sigue la franceses mejorando sus posiciones.

NUESTROS MUERTOS

En Maracibo (Venezuela) ha fallecido recientemente nuestro correligionario Jaime Rodríguez, de la Agrupación Socialista de Matanzas.

Rodríguez pertenecía a la Sociedad de obreros de géneros de punto, en la que desempeñó varios cargos, entre ellos el de presidente. En nuestro Partido luchó desinteresadamente, mereciendo también la confianza de sus compañeros en distintas ocasiones.

Cuando ocurrieron los sucesos de 1909 fué detenido y estuvo seis meses en prisión con otros compañeros de Matanzas. En 1911 fué concejal de dicho Municipio, haciendo laudatoria labor socialista.

Obrero experto en su oficio, fué contratado por un industrial venezolano, y a Maracibo marchó por cinco años, y hoy, a los dos años de estancia allí, nos sorprende la triste noticia del fallecimiento de tan apreciado compañero, que en aquella República había contraído las fiebres propias del clima.

Su muerte ha sido muy sentida en Maracibo.

bo, pues la colonia española apreciaba en mucho al compañero Rodríguez, y el entierro fué una sentidísima manifestación. También en Matanzas ha producido profunda pena la muerte de tan querido camarada.

Acompañamos en su dolor a la compañera y demás familia de tan querido correligionario.

“El problema militar en España desde el punto de vista político”

Este es el título del interesante discurso pronunciado por nuestro camarada Julián Besteiro en el Congreso con ocasión de discutir las reformas militares.

Se admiten pedidos en esta Administración. Precio del folleto, 20 céntimos

LA POLITICA

El Consejo de hoy.

Esta tarde se reunieron los ministros en Consejo.

Probablemente se volverán a ocupar, aunque de ello nada se ha hablado después, del dictamen relativo a los funcionarios civiles. Son muy numerosos los diputados de todos los matices que consideran inadmisibles el dictamen tal como quedó con las modificaciones que sufre en los anteriores Consejos de ministros. Al Gobierno no ha podido escapar este pésimo efecto, y es casi seguro que en el Consejo de hoy, tras de un cambio de impresiones, lleguen a determinar los ministros el límite de elasticidad que se dejará a la iniciativa parlamentaria en la discusión del proyecto.

Otro de los asuntos a que el Gobierno prestará hoy su atención será, sin duda, el espiñete, cuestión esta que se hace más delicada y grave a medida que avanzan los procesos instruidos en Barcelona y Palamós.

El Consejo examinará, además, los informes que haya podido aportar el Sr. García Prieto, como resultado de su viaje a Barcelona.

Ayer asegurábase que el ministro de la Gobernación había realizado este viaje por haberle indicado el Sr. Maura la conveniencia de que fuera a comprobar personalmente a la ciudad condal las quejas y denuncias presentadas al Gobierno contra la policía. Declárase también que el Sr. García Prieto propendría al Consejo de ministros la destitución de algunos funcionarios de policía y el traslado de otros a otras provincias.

A la hora de cerrar nuestra edición continuaban los ministros reunidos en Consejo.

Las casss baratas

La Gaceta de ayer publicó una real orden convocando al concurso para el reparto del primer 50 por 100 de la subvención del Estado destinada al fomento y mejora de casss baratas.

Las Sociedades cooperativas que pretendan optar a este concurso presentarán hasta las seis de la tarde del día 15 del presente mes, y ante la Junta de fomento y mejora de casss baratas correspondiente, las oportunas solicitudes. En el caso de que no exista en la localidad Junta de fomento, las solicitudes se remitirán al Instituto de Reformas Sociales, considerándose comprendidas dentro del plazo fijado aquellas que se hubieran recibido en el Registro general de dicha Corporación o depositadas en el Correo antes de las seis de la tarde del día antes citado.

Feudos del caciquismo

VILLAFRANCA DE CORDOBA, 30.—En esta localidad, feudo político de los Sres. Barroso y Sánchez Guerra, la vida es deliciosa para los trabajadores.

Aquí, cuando se celebra un entierro civil, las autoridades no permiten el paso del cadáver por las calles de la población, sino que ha de ser conducido por los ejidos del pueblo. No se cumple la ley de Subsistencia. El alcalde y demás caciqueros venden el trigo de la localidad, y al día siguiente, se encarece el pan.

El vecindario pobre carece de Beneficencia de farmacia. Hay dos médicos titulares impuestos uno, por D. Antonio Barroso, y el otro, hijo del cacique liberal, que, cuando no es alcalde, es juez; y cuando no es juez, es alcalde.

De esta manera, el vecindario no tiene a quien reclamar, porque como ambos caciques están de acuerdo, el Ayuntamiento, el Juzgado, el Gobierno civil y hasta la Audiencia provincial están cerrados como no informe el cacique.—C.

Felicitando a nuestra minoría

TORRELLA DE MONTGRÍ, 27.—En este pueblo de la provincia de Gerona se reunieron públicamente un gran número de trabajadores para cambiar impresiones acerca de la valiente y noble actuación parlamentaria que está desarrollando la minoría socialista, y acordaron:

Hacer constar su admiración por el acierto y virilidad con que han sabido estigmatizar la labor de los gobernantes depositados, sin cesar, ni dignidad, causantes directos de los sucesos de agosto, que todos lamentamos.

Felicitar calurosamente a los parlamentarios reivindicadores de los derechos de la clase trabajadora, con el propósito de alientados en la prosecución de la obra de alto patriotismo emprendida con tanta abnegación en beneficio de la nación.

Y que, cuando con agrado se dispusiera la celebración en esta localidad de un acto político, con el concurso del compañero Largo Caballero, con el fin de divulgar los ideales socialistas y de fraternidad que tan ignorados son en esta comarca.—C.

GRANADA, 27.—Reunidas las 36 Sociedades que integran la Casa del Pueblo de esta capital han acordado felicitar a los diputados socialistas por su enérgica y activa labor en el Parlamento.—Yades.

MOVIMIENTO SOCIAL

Federaciones nacionales

La de obreros en madera.

A LAS SECCIONES FEDERADAS. Estimados compañeros: En el número 8252 de EL SOCIALISTA os dábamos cuenta de la huelga que el Sindicato de obreros del mueble de Vizcaya, Sección de ebanistas de Bilbao, se había visto obligado a declarar a consecuencia de haber reclamado aumento en los salarios con motivo de la carestía de las subsistencias, y que los patronos concedían un aumento tan insignificante que la Asamblea, por unanimidad, lo rechazó, y fueron a la huelga.

Nos comunican estos compañeros que la huelga continúa, y aunque, por fortuna, no hay ni un solo esquirol, la pelea se presenta muy dura.

Los patronos, sobre todo los más fuertes, no están dispuestos a transigir en nada. Lejos de esto, en su Centro Industrial han hecho un convenio y depositado sus firmas, juramentándose para pagar una multa de 500 a 5.000 pesetas, el patrono que cada en algo de lo acordado.

Además han comunicado a la Sociedad de ebanistas que, si no vuelven al trabajo el día 25 de junio, anulan el ofrecimiento que les hicieron—causa de esta huelga—, y dan por terminado el contrato de la huelga del año pasado. Es decir, que les arrebatan las nueve horas y el 50 por 100 a las horas extraordinarias.

La comunicación cayó como una bomba; la indignación que se produjo fué enorme, y entre vivas a la huelga, se acordó comunicar a los patronos que, si dicho día 25 no constaban satisfactoriamente, se les exigiría el pago de los jornales devengados.

La brutal comunicación patronal ha tenido la virtud de agrupar en la lucha, por mejorar las condiciones de trabajo, a todos los ebanistas sin distinción.

Se trata, pues, de defender, no ya sólo la reclamación actual, sino lo más importante, las mejoras conseguidas el año pasado y de salvar la organización, que, si en estos momentos perdiera, perdería todo lo conquistado a fuerza de tantos sacrificios.

Para esta lucha se necesita lo que ellos no tienen: ¡Dinero! Siempre el aborrecible dinero. Es necesario que todas las Secciones, cada una con lo que pueda, acuda en auxilio de estos buenos luchadores, mandándoles donativos o préstamos, a nombre de Juan Nadal, Laguna, número 12, Casa del Pueblo, Comité sindical de obreros del mueble.

Una vez más volvemos a recomendar que en estas luchas la actividad y urgencia en remitir fondos decida la cuestión, ayudando eficazmente a sostener la moral y resistencia del huelguista.

—La Sección de carpinteros de Palencia también se ve envuelta en un movimiento general de todos los trabajadores. Sindicatos católicos libres, Agrupaciones de la Casa del Pueblo y dependencias mercantiles reclaman a toda la clase patronal aumentos proporcionales en sueldos mensuales y jornales.

Empieza la reclamación desde quince pesetas de entrada mensual para aprendices o mozos; sigue la proporción desde un 35 por 100 hasta un 20 por 100 en los sueldos, y acaba en un 40 por 100 para la clase obrera en general, pidiendo contestación el día 25 de junio.

Nuestra Sección presentó el oficio declarándose en huelga con fecha 29. Por la generalidad del movimiento conviene esperar a ver cómo se desarrollan; dese por enterada la Federación, y la semana próxima hablaremos de esta huelga.

Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité: JOSÉ MAESO, secretario; JUAN CASANOVA, presidente.

Reclamaciones y huelgas

BILBAO.—En una Asamblea celebrada por los obreros mineros de la zona de Triano se ha acordado emprender una activa campaña durante la próxima semana, continuando las gestiones para lograr el aumento de jornales por parte de los patronos que aun no lo han concedido.

Si llegado el día 8 de julio no han conseguido los mineros lo que piden se declararán en huelga los que dependen de los patronos intransigentes.

EL FERROL.—Refiriéndose a una carta del compañero Francisco Pérez, presidente de la Sociedad de carpinteros y ebanistas de El Ferrol, podemos afirmar que la noticia facilitada por el subsecretario de Gobernación respecto a la huelga que dicha Sociedad tiene planteada a la Empresa de los Astilleros de la Graña es errónea. Los obreros no han entrado al trabajo y mantienen su decisión y entusiasmo como en el primer día, abrigando la esperanza de triunfar en su empeño.

Piden estos compañeros el restablecimiento de la jornada de ocho horas, que ya hace años regia en dichos Astilleros cuando eran explotados por otra Empresa.

Recomienda el presidente de la Sociedad de carpinteros a todas las Sociedades obreras simpatizantes evitar a todo trance que vayan obreros a El Ferrol, y les advierte de que el gerente de la Empresa de la Graña, Telmo Sáez, ex socialista de la Agrupación bilbaína, está realizando trabajos para reclutar personal con que sustituir a los huelguistas.

MÁLAGA.—Por pertenecer al mismo Sindicato que los obreros del mueble, se han declarado en huelga los obreros pertenecientes a los gremios de barberos, afeitadores, carpinteros de envases, cargadores del mercado, aceites, chocolateros, curtidores y los pertenecientes a la sección de agua del puerto.

La huelga se ha dejado sentir en los mercados.

El Sindicato obrero ha dirigido un manifiesto a la prensa, exponiendo los orígenes del conflicto.

Ha visitado al gobernador una Comisión de navieros, acompañada por el presidente de la Cámara de Comercio. Dijeron que, en vista de que en el muelle de Málaga se suscitan conflictos diariamente, se suprimirá en la actualidad la escala de este puerto.

Los operarios herradores y los cocheros han acordado ir a la huelga por solidaridad con los obreros del mueble.

El mismo acuerdo han adoptado los ladrilleros, y ayer se reunieron los albañiles, carpinteros y dependientes de viviendas.

Se asegura que hoy, lunes, quedará planteada la huelga general.

Han ocurrido algunos incidentes en las calles entre los huelguistas y la policía, y se han registrado algunas detenciones.

PÁLMA DE MALLORCA.—Se ha declarado en huelga los obreros panaderos, que piden un aumento de un 15 por 100 en los jornales.

Los huelguistas han manifestado al gobernador que están dispuestos a fabricar panecillos y ensalmados para que la población no carezca de lo necesario, siempre que los patronos les faciliten los elementos para elaborarlos.

Triunfos obreros

CACERES.—La Sociedad de albañiles ha triunfado en la huelga que sostenía, consiguiendo dos reales de aumento en los salarios.

Las Juventudes Socialistas

BARCELONA.—Una delegación de la Escuela Socialista ha marchado hace días a Manresa e Igualada para formar diferentes Juventudes afines al Partido Socialista, para lo cual celebrará varios actos.

ALICANTE.—Ha quedado reorganizada la Juventud Socialista, la cual saluda a todas las organizaciones de la Federación y del Partido. La correspondencia se dirigirá a Oscar Maestre, secretario, Navas 97, Casa del Pueblo.—Muga.

Nuevas Sociedades

ALMERIA.—Se ha constituido el Sindicato ferroviario de la Compañía del Sur de España. Pertenecen a éste todos los empleados y obreros de la expresada entidad.

El Sindicato pertenece a la Federación nacional de ferroviarios, con Sección de delegados en Guadix. El domicilio social de este nuevo organismo ha sido instalado en la Casa del Pueblo.

Casa del Pueblo

Sociedad de herradores.

Se convoca a todos los delegados de esta Sociedad a una reunión en la Secretaría el día 3 de julio.

También se convoca a junta general ordinaria, que se celebrará el día 4 del corriente, a las nueve y media de la noche, en la Casa del Pueblo, para tratar el orden del día reglamentario.

Mitín ferroviario.

Organizado por la Sección Madrid-Norte se convoca a todos, ferroviarios y trabajadores, y se os ruega asistir al gran mitín ferroviario que se celebrará en el Salón-Teatro de la Casa del Pueblo (Gravina, 15), el sábado, día 6 de julio, a las nueve y media de la noche, y en el que tomarán parte como oradores, además de un compañero de la Sección, los diputados a Cortes Daniel Angulano, Francisco Largo Caballero, Pablo, Azcárate y D. Marcelino Domingo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve y media de la noche, Peleteros.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde; Encuademadores.

Proyecto de nuevo Hospicio provincial

Es digno de estudio el proyecto de Hospicio concebido por los diputados provinciales don Joaquín Pl. D. Carlos Merino y D. Arturo Soriano y Hernández, quienes, en una extensa Memoria, desarrollan un plan de enseñanza dentro de los medios más favorables y beneficiosos que se desprecian del espíritu progresivo de nuestros tiempos.

En el salón grande: A las nueve y media de la noche, Peleteros.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde; Encuademadores.

ACTUACION DE LA MINORIA SOCIALISTA

La huelga de agosto en el Parlamento

Un volumen de 320 páginas, con magnífica portada, que se ha puesto a la venta en todas las librerías y en la Administración de esta periódico.

Contiene, a más de un prólogo, el decreto nombrando a la Comisión judicial, los discursos de Largo Caballero, Angulano, Saborit, Besteiro, Prieto y Marcelino Domingo, así como los documentos de la Junta de defensa y otros relacionados con el movimiento.

Precio del ejemplar, 1,50 pesetas.

Cooperativa Socialista Madrileña

Sección de el pose. Cárdena excelente. Bando para los precios.—Tiene de ultramarinos: ARGENZUELA, 1, teléfono 5.000; VALENCIA, 3, teléfono 4.795; PLAZA, 1 (Calle de la Grana); MARTINEZ CAMPOS, 1; LIZASO, 26, teléfono 4.248; JUAN PANTANJA, 1, teléfono 3.891.—Crea café en la Casa del Pueblo, PLAZA, 1.

Platos del día para mañana.

A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas. A las seis.—Pierna de cordero a la bretona, 0,60.

Huelga general de agosto de 1917

La condena del Comité de huelga

Asociación, defensa y sentencias del Consejo de guerra.

Interesantísimo folleto donde se recoge y comentan los documentos históricos de la causa instruida para condenar a nuestros queridos compañeros Besteiro, Angulano, Largo Caballero, Saborit, Ortega, etc.

PRECIO, 20 CÉNTIMOS

Los pedidos háganse a la administración de EL SOCIALISTA, calle del PEZ, 15, Madrid

persecuciones por su acendrado amor a la organización socialista.

Deja compañera y cuatro hijos, más padre político, también seleccionados a causa de la huelga de agosto.

El estado económico de esta desgraciada familia es, como supondrán nuestros lectores, de lo más lamentable.

He aquí una prolongada escena de dolor del crimen colectivo llevado a cabo por los políticos servidores de la dominadora Compañía del Norte.—Vasay.

SAMA DE LANGREO, 30.—Nuestros compañeros Constantino González y Josefa Fernández han inscrito en el Registro civil una preciosa niña con el nombre de Libertad Amada.

Nuestros camaradas ya tienen varios hijos inscritos, librándoles del antihigiénico remojo bautismal.

Así, con hechos, es como se combate el clericalismo.

Nuestra enhorabuena.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de exportación. Precios de competencia. Venta de carbones.—Secundarios: SIBARRITA; ARRACQUETA, 3; CALBERTÓN, 16; SIBARRITA, 8.

LA SASTRERÍA DE LOS OBREROS

GUILLERMO Y JIMÉNEZ, PEZ, 19, entrepuerto.

Confección esmerada.—Precios económicos.

A los obreros se les hará el 16 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

Bordadora

La compañera Pasa Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Buenevista, 34, 2.º

Se han puesto a la venta los siguientes folletos:

Las acusaciones de Saborit contra Dato y Sánchez Guerra. El yo acuso de Marcelino Domingo. Los Presupuestos del Estado.

POR ALVARO CALZADO. Precio 25 céntimos.

Pedidos en todas las librerías y a la Casa Editorial Mancús, Tortosa.

RETRATOS DEL COMITE DE HUELGA

Se ha puesto a la venta la nueva edición de las láminas con los retratos del Comité de huelga y los compañeros Igués y Virginia González, al precio de 20 pesetas el 100.

Los pedidos diríjanse a Angel Fernández, Cooperativa Socialista, calle de Valencia, número 5.

NIÑOS

Los niños piden más cuando les dan el purgante BESOVY. Así es de agradable. Pesetas, 0,30. :: ::

AGUAS MINERALES NATURALES DE PROPRIETARIOS: NIÑOS DE J. CHAUARRI - Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID

PURGANTES DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISEPTICAS